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PROYECTOS Lola Romero, alcaldesa del pueblo,  afirmó que Bormujos afrontará una “metamorfosis completa”     P6

9,5 MILLONES DE EUROS___Ese es el montante de dinero que el Ayuntamiento empleará para
cambiar el municipio  INFRAESTRUCTURAS___Incluye la restauración de calles y plazas, una
gran reforma en el Parque de Los Álamos y la creación de un bulevar, entre otras cosas

Un pueblo moderno y renovado
Este nuevo paquete contó con el apoyo de todos los grupos políticos a
excepción del PSOE, que se opuso por cuestiones económicas 
P6 AYUNTAMIENTO DE BORMUJOS

JD Bormujos

Ambición con
los pies en el
suelo
Rubén León Rondán
toma las riendas del
equipo
P14

Deportes

■ Con 25 establecimientos participantes,
nuevas categorías y la solidaria Tapa de 1 euro,
se mantiene la apuesta por la gastronomía local
P11

La Feria de la Tapa se
consolida en el Aljarafe

EVENTOS Crece un 30% en esta edición

■ Por segundo año consecutivo, el
Ayuntamiento organizó reuniones para que los
bormujeros participen en los presupuestos
municipales de 2025 P2

Unos presupuestos de
y para los bormujeros

PARTICIPACIÓN Los vecinos proponen

Javier Fernández visita
la localidad P4-5
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Vamos camino
de los 30.000
habitantes y
hay que
adaptar las
necesidades y
las
instalaciones
de nuestro
municipio”

“El deporte
constituye uno
de los ejes de
convivencia de
nuestro
pueblo, tanto
para los más
pequeños
como para los
mayores”

‘‘
“Bormujos será una ciudad más
amable, inclusiva y sostenible”

Entrevista Lola 
Romero

En una entrevista con este medio, Lola
Romero, alcaldesa de Bormujos, desgra-
na los detalles del ambicioso plan de in-
versiones de 9,5 millones de euros que
transformará el municipio. Entre los pro-
yectos del Ayuntamiento destacan la re-
modelación del Bulevar de San Juan de
Dios y un plan de reasfaltado de calles.
Además, la alcaldesa no es cuenta las in-

versiones que se harán en obras para los
colegios y en el área deportiva, con pro-
yectos como la construcción de un nuevo
campo de fútbol y mejoras en piscinas y
estadios. La Navidad  será muy especial
y contará con más de 20 actividades y la I
Ruta de Belenistas, además del tradicio-
nal Campamento Real y la Cabalgata de
Reyes.

Alcaldesa de Bormujos

Víctor García-Rayo
BORMUJOS

E l plan de inversiones de 9,5 millo-
nes de euros para transformar
Bormujos incluye una gran varie-
dad de proyectos, ¿Cómo conside-

ra que estos cambios impactarán en la ca-
lidad de vida de los vecinos y en el desarro-
llo del municipio a largo plazo?

–Se trata del plan de inversiones más
ambicioso que ha abarcado Bormujos en
su historia. Nuestro municipio es el epi-
centro geográfico de la más importante
comarca del extrarradio de Sevilla, que
continúa en desarrollo y que está adqui-
riendo un potencial social y económico
de gran envergadura. Vamos camino de
los 30.000 habitantes y hay que adaptar
las necesidades y las instalaciones de
nuestro municipio al aumento de pobla-
ción que venimos experimentando. Por
lo tanto es preciso ofrecer servicios de
calidad y adaptados al auge que está vi-
viendo el Aljarafe, con infraestructuras
adecuadas y que den respuesta a la de-
manda ciudadana. Una vez que finalicen
todos los proyectos, Bormujos será una
ciudad amable, inclusiva y sostenible.

Se mencionaron varios proyectos que se
llevarán a cabo gracias a estos fondos ¿De
qué obras se trata?

–El plan de inversiones se ha confec-
cionado englobando todas las áreas mu-
nicipales porque entendemos que el reto
de convertir a Bormujos en una ciudad
de futuro, incluye un desarrollo urbanís-
tico global. El grueso de inversiones está
muy repartido pero dos de las grandes
novedades serán la remodelación del
Bulevar de San Juan de Dios, en la zona
universitaria, que supondrá una reforma
integral de este espacio, en el que viven
muchas familias jóvenes, que se ha pre-
supuestado en 2.500.000 de euros, y el
plan de mejora y reasfaltado de calles
con 2.000.000 de euros. Este último per-
mitirá optimizar tanto el paso de vehícu-
los como de personas y por tanto mejorar
la seguridad.

Atendiendo a ese el crecimiento poblacio-
nal, ¿qué medidas está tomando el Ayun-
tamiento en cuanto a infraestructura es-
colar?

–Precisamente uno de nuestros objeti-

vos es mejorar los espacios educativos y
garantizar instalaciones seguras, con un
mantenimiento constante de los centros
escolares. Para atender las peticiones de
la comunidad educativa y garantizar
nuestros niños cuenten con un lugar de
calidad, hemos previsto una inversión
de 230.000 euros en obras para los cua-
tro colegios del municipio, que se suman
a los 300.000€ en obras que estamos eje-
cutando ahora mismo en nuestros coles.

¿Cómo afectarán estas inversiones a la
mejora del área deportiva en Bormujos?

–El deporte constituye uno de los ejes
de convivencia en nuestro pueblo y no
sólo por parte de los pequeños. Son mu-
chos los adultos y mayores usuarios que
cada año participan en alguna de las 26
modalidades deportivas que ofrecemos

a través de las Escuelas Deportivas Muni-
cipales. Hay que tener en cuenta tam-
bién los numerosos clubes deportivos
que ofrecen actividades, con los que te-
nemos convenios de participación y que
impulsamos desde el Ayuntamiento. Es-
ta creciente colaboración exige instala-
ciones deportivas que animen a la prác-
tica y ofrezcan servicios municipales con
oportunidades para todos. Esto nos ha
llevado a considerar una inversión de
1.350.000 para la construcción y mejora
de los espacios deportivos. Tenemos ya
casi finalizado el nuevo campo de fútbol
de la Ciudad Universitaria en el que he-
mos invertido 250.000 euros. El otro esta-
dio, el de ‘José Acevedo Pepito’ también
contará con una notable mejora, ya que
sustituiremos el césped, contará con un
nuevo ambigú y zona de almacén, lo que

supondrá 400.000 euros. Y otros dos
grandes proyectos afectan a las instala-
ciones acuáticas, la piscina cubierta y la
piscina de verano. Invertiremos 700.00
euros entre las dos. 

¿Se ha previsto también algún tipo de me-
jora o de obras en los parques municipa-
les?

–Bormujos cuenta con una gran su-
perficie de zonas verdes y con este gran
proyecto supondrá un salto de calidad
para su mantenimiento y conservación.
Nuestro objetivo es que los espacios de
recreo desempeñen un papel fundamen-
tal en la comunidad, proporcionando lu-
gares para la diversión y conexión de los
vecinos, manteniendo un estilo de vida
saludable y activo. El entorno más exten-
so es el Parque de Alquería, al que acu-

La alcaldesa de Bormujos, Lola Romero, posa en su despacho. AYUNTAMIENTO DE BORMUJOS
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Nuestro
objetivo es
que los
espacios de
recreo
desempeñen
un papel
fundamental
en la
comunidad”

“Esperamos a
los Reyes
Magos. Los
días 2, 3 y 4
abriremos el
Campamento
Real. Es uno
de los eventos
más emotivos
del año”

‘‘

Se acerca la Navidad
y el Ayuntamiento se
volcará con el
Campamento de los
Reyes Magos y la
Cabalgata.
AYTO BORMUJOS

den cada fin de semana vecinos de toda
la comarca, para el que destinaremos
1.500.000 euros, con una reforma inte-
gral y nueva zona de juegos infantiles.
Queremos que la práctica de deportes al
aire libre sea igualmente una actividad
común para las familias y tenemos pre-
visto renovar además el Parque de los
Álamos, donde los peques podrán re-
frescarse en el parque del agua en vera-
no, el Parque Carlos Cano y el de La Flo-
rida. Hemos tenido en cuenta también a
las mascotas, preparándoles un proyec-
to nuevo para su esparcimiento en la zo-
na norte del municipio, donde invertire-
mos 200.000 euros. Otro de los espacios
que hemos planificado, en el que nos
reunimos muy a menudo los fines de se-
mana con la celebración de eventos es el
recinto Ferial, que contará con una gran
transformación para hacerlo más cómo-
do, con áreas de mejor accesibilidad y un
cerramiento que evite el vandalismo,
presupuestado en 600.000 euros.

¿Qué planes especiales tiene el Ayunta-
miento para la celebración de la Navidad
este año?

–Este año vamos a convertir la calle en
un auténtico espectáculo de color y di-
versión que iniciaremos con el alumbra-
do el jueves 5 de diciembre. A partir de
ese momento tenemos preparados más
de una veintena de actividades para que
las familias, y sobre todo los pequeños,
disfruten de sus vacaciones navideñas.
Como novedad vamos a crear la I Ruta de
Belenistas de Bormujos, celebraremos
talleres de adornos, botas, bolas de nie-
ve, galletas y otras muchas manualida-
des para desarrollar la creatividad y di-
versión de los niños. Contaremos ade-
más con actuaciones musicales, teatros,
conciertos y juegos. Tendremos a Papá
Noel recorriendo las calles del pueblo re-
partiendo ilusión y habrá también segui-
miento de la Lotería de Navidad y, otra
de las novedades, la Tarde Buena el día
24 con actuación musical. En esta oca-
sión, para la Navidad, será también im-
prescindible la participación de nues-
tras asociaciones.

¿Vendrán sus Majestades este año tam-
bién a asentarse en el pueblo?

–Por supuesto, los días 2,3 y 4 celebra-
remos el Campamento Real. Este es uno
de los eventos más emotivos del año,
porque llevas la ilusión a los niños de
forma directa y ver las caritas de asom-
bro al tener tan cerca a Melchor, Gaspar y
Baltasar es toda una satisfacción para
nosotros. Es un acto muy singular, en el
que las familias quedan asombradas por
su buena organización y que está cada
año atrayendo a más visitantes de otros
municipios.Y nuestra Cabalgata el día 5
es otro de los momentos grandes de cele-
bración para los bormujeros. ■

PRESUPUESTOS DE 2025 Se organizaron reuniones para recoger propuestas ciudadanas

COLABORACIÓN___Por segundo año consecutivo, los bormujeros pudieron
plantear sus ideas e inquietudes de forma directa al Ayuntamiento 

Los vecinos participan en
los presupuestos de 2025

La alcaldesa de Bormujos, Lola Romero, junto a una vecina del municipio. AYTO BORMUJOS

Víctor García-Rayo
BORMUJOS | El Ayuntamiento de
Bormujos ha invitado a los ve-
cinos por segundo año conse-
cutivo a participar en la ela-
boración de los presupuestos
de 2025 a través de reuniones
vecinales y un canal de comu-
nicación directa. Con esta ini-
ciativa de presupuestos parti-
cipativos, la administración
local busca recoger y analizar
propuestas de la ciudadanía
para optimizar la asignación
de recursos en el municipio.

Durante el proceso del año
anterior, el gobierno local re-
cibió cerca de 300 sugeren-
cias de los ciudadanos, lo que
permitió al consistorio identi-
ficar y atender necesidades
prioritarias para mejorar la
calidad de vida en Bormujos.
La alcaldesa, Lola Romero,
ha destacado la importancia
de escuchar a los vecinos:
“Nadie mejor que los propios
ciudadanos para decidir dón-
de quieren que se destine el
dinero,” señaló a la hora de
comunicar esta iniciativa, su-
brayando que el modelo de
presupuestos participativos
permitió cubrir varias caren-
cias esenciales en 2024.

Los presupuestos ya se es-
tán elaborando con este enfo-
que de participación ciuda-
dana, lo que ha permitido
abordar diversas necesidades
prioritarias. Como destacó la

puntos de Bormujos, donde
los vecinos pudieron exponer
sus necesidades y priorida-
des. Además, se habilitó  un
correo electrónico y un núme-
ro de WhatsApp  para quienes
prefieran enviar sus propues-
tas de manera digital.

Gracias a esta iniciativa, el

alcaldesa, “es esencial que
sean ellos quienes definan la
dirección en la que debemos
invertir para poder mejorar su
calidad de vida”.

Para facilitar la participa-
ción, el Ayuntamiento pro-
gramó reuniones abiertas el 5
y 7 de noviembre en distintos

gobierno local pretende fo-
mentar una mayor implica-
ción ciudadana en las deci-
siones financieras del muni-
cipio, manteniendo el com-
promiso de una gestión trans-
parente y orientada a las de-
mandas vecinales para el año
2025.

VALORACIONES La alcaldesa presume de la gran involucración de sus vecinos

Orgullo por la participación del pueblo

ciudadanos a través de en-
cuentros en los que se escu-
charon sus propuestas.

El reparto de las cuentas lo-
cales es, según la alcaldesa,
“una gran responsabilidad”

V.G.R
BORMUJOS | En la entrevista que
ha concedido a este periódi-
co, Lola Romero ha resaltado
el dinamismo y la participa-
ción de los vecinos como una
de las principales caracterís-
ticas de su pueblo. “Si por al-
go me siento orgullosa de mi
pueblo es precisamente por
su dinamismo y participa-
ción”, afirmó, destacando
que, para la elaboración de
los presupuestos, han conta-
do con la voz directa de los

más de un centenar de enti-
dades y agrupaciones de to-
dos los ámbitos que siempre
están dispuestas a crear, ide-
ar, ofrecer alternativas y acti-
vidades que motiven a las fa-
milias”, señaló.

Por este motivo, la alcalde-
sa de Bormujos destacó la cre-
ación de un centro multifun-
cional para las asociaciones,
un espacio destinado a que
puedan trabajar de forma co-
lectiva e impulsar sus  inicia-
tivas. 

en la que no querían dejar
fuera a los principales impli-
cados. “Para los presupues-
tos del ejercicio actual conta-
mos con más de 300 propues-
tas y en esta ocasión tendre-
mos también en cuenta las in-
quietudes que nos han hecho
llegar los vecinos”, añadió.

Lola Romero subrayó que
Bormujos siempre está abier-
to a la participación y a for-
mar parte activa de la vida del
pueblo. “Contamos con un te-
jido asociativo formado por

“Contamos con más de
300 propuestas y
tendremos en cuenta
las inquietudes de los
vecinos”
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Reportaje
del mes

NUEVOS USOS
La Plaza de Abastos se
reinventa
■ La alcaldesa mostró el Nuevo Centro de
Mayores, ubicado donde estaba la antigua
Plaza de Abastos. Además, en la planta
superior del edificio se han ubicado las nuevas
oficinas de urbanismo, donde ya hay gente
trabajando con normalidad. 

RESPALDO DEL CONSISTORIO
Todo el Ayuntamiento
estuvo presente
■ Lola Romero fue la encargada de acompañar
a Javier Fernández durante toda la mañana en
diferentes ubicaciones del pueblo, aunque no
estuvo sola, Pedro Hinojosa, Luis Alberto
Paniagua y María Setefilla Becerra también
arroparon a la comitiva. 

Visita Institucional___Javier Fernández comprobó de primera mano el trab

La Diputación
impulsa a Bormujos
BUENA SINTONÍA___Javier Fernández está contento con el trabajo de Bormujos y Lola
Romero con la ayuda de Diputación UN FUTURO AMBICIOSO___El pueblo ha crecido
mucho en los últimos años y por eso tienen varios proyectos para los próximos meses

E
lpresidente de la Diputación de
Sevilla, Javier Fernández, visitó el
pasado miércoles 23 de octubre la
localidad de Bormujos para cono-

cer en detalle los avances de los proyec-
tos municipales que se han estado des-
arrollando con fondos provinciales, en
particular aquellos financiados a través
del “Plan Contigo”. A su llegada, fue re-
cibido por la alcaldesa, Lola Romero,
quien lo acompañó en un recorrido por
el municipio y le mostró los avances de
varias iniciativas en beneficio de los ve-
cinos, en especial el nuevo Centro de Ma-
yores, una obra emblemática de reciente
rehabilitación que se ha convertido en
un punto de referencia para la comuni-
dad local y el Refugio de Animales de
Bormujos, que debe convertirse en un lu-
gar de referencia en el Aljarafe.

El nuevo Centro de Mayores ha sido re-
habilitado en el edificio que antigua-
mente albergaba la Plaza de Abastos.
Gracias a los fondos del “Plan Contigo”,
el centro ha sido acondicionado para
brindar un entorno cómodo y seguro pa-
ra los mayores del municipio. La planta
baja de este edificio está dedicada exclu-
sivamente a los servicios para la tercera
edad, con áreas de recreación, asistencia
y esparcimiento adaptadas a sus necesi-
dades, lo que refleja el compromiso de
las autoridades con el bienestar de este
colectivo. En la planta superior, se ha
instalado la oficina de Urbanismo, con el

objetivo de mejorar la accesibilidad de
los servicios municipales a la población.

La alcaldesa, Lola Romero, expresó su
satisfacción con la visita del presidente
de la Diputación, destacando la impor-
tancia de mostrar el uso de los recursos
provinciales en el municipio. “Estamos
muy agradecidos por la visita del presi-
dente. Queríamos mostrarle cómo he-
mos empleado el dinero de la Diputa-
ción, especialmente en el Centro de Ma-
yores, que ha sido una obra necesaria y
significativa para Bormujos”, señaló Ro-
mero. Durante el recorrido, Fernández
elogió el compromiso de Bormujos en el
desarrollo de proyectos sociales y en la
mejora de los servicios públicos, desta-
cando el uso adecuado de los fondos en
infraestructuras que impactan directa-
mente en la calidad de vida de los veci-

nos.
Tras visitar el Centro de Mayores, Fer-

nández y Romero se trasladaron al Refu-
gio de Animales de Bormujos, otra ini-
ciativa de importancia para la comuni-
dad y que ha sido gestionada principal-
mente con fondos del Ayuntamiento. La
alcaldesa subrayó la relevancia del refu-
gio, especialmente ante los recientes
cambios en la legislación que establece
nuevos estándares para la protección
animal. En este sentido, Romero explicó
la necesidad de fortalecer y modernizar
la infraestructura del refugio para que
cumpla con los requisitos de la nueva
Ley de Protección Animal. “Queremos
darle una solución adecuada, pero para
eso necesitamos más inversión y una
mayor colaboración entre administra-
ciones”, afirmó Romero, refiriéndose a
los desafíos que enfrenta el refugio en
términos de espacio y recursos para
atender a los animales de forma óptima.

El presidente de la Diputación, cons-
ciente de la importancia que los ciuda-
danos atribuyen al bienestar animal,
compartió su compromiso con esta cau-
sa y subrayó que la gestión del refugio en
Bormujos debería servir como un mode-
lo ejemplar para la región. “La gestión
del refugio debe ser ejemplar. Esta visita
puede marcar un antes y un después en
la manera en que tratamos a los anima-
les en el municipio”, expresó Fernández,
enfatizando la necesidad de que estos
espacios cuenten con un soporte admi-
nistrativo y financiero adecuado.

Además de estas dos importantes visi-
tas, Fernández y Romero conversaron
sobre otros proyectos en marcha y futu-
ras iniciativas que están previstas en el
municipio con el apoyo de la Diputación.
Entre ellos, destacó la planificación de

Víctor
García-Rayo

aljarafe@publicacionesdelsur.net

Lola Romero
se mostró
muy
agradecida
por la visita de
Javier
Fernández y
orgullosa de la
inversión que
ha hecho. 

■ El nuevo Centro de Mayores
está destinado a convertirse en
un punto de encuentro para las
personas de la tercera edad del
pueblo. La ubicación
estratégica, justo donde estaba
la Plaza de Abastos, lo convierte
en un lugar muy accesible para
todos los vecinos. El
Ayuntamiento brindará de
multitud de actividades para los
usuarios. 

Un centro ideal
para los mayores
del pueblo

■ Se está planificando un nuevo
parque en honor a Elena Huelva
en Bormujos, que será uno de
los mayores espacios verdes de
la localidad. Financiado con
fondos EDUSI, el parque tiene
como objetivo ser un lugar de
referencia para la comunidad,
promoviendo un entorno
saludable y sostenible. La
alcaldesa, Lola Romero, expresó
su entusiasmo por el proyecto.

Un parque en
honor a Elena
Huelva

Las claves



viva MARTES, 26 DE NOVIEMBRE DE 2024 5

COMPROMISO
Habrá más apoyo por
parte de la Diputación
■ Javier Fernández confirmó que seguirá
apoyando a Bormujos con los planes “Sevilla
107” y “Más Sevilla”. El primero se centra en el
desarrollo y la mejora de infraestructuras, y el
segundo está orientado a la atención y el apoyo
a los municipios más pequeños.

CARA AL FUTURO
La visita será “un antes y
un después”
■ El presidente de la Diputación quedó muy
satisfecho con el trabajo que se está haciendo
en Bormujos, pero es consciente de que aún
hay mucho por delante. Lola Romero tiene
muchas ideas en mente y se las planteó a Javier
Fernández. 

un nuevo parque en honor a Elena
Huelva, un proyecto ambicioso que
pretende ser uno de los mayores espa-
cios verdes de Bormujos. Este parque,
que se financiará con fondos EDUSI,
busca ser un espacio de referencia pa-
ra la comunidad, promoviendo un
entorno saludable y sostenible para
todos los habitantes. La alcaldesa
compartió su entusiasmo por este
proyecto, subrayando su importancia
tanto por su dimensión como por su
valor simbólico para la localidad. “Es
un parque muy significativo para
nuestro municipio, y estamos traba-
jando para que sea un lugar de refe-
rencia para nuestros vecinos y para
los visitantes”, explicó Romero, anti-
cipando el impacto positivo que este
espacio tendrá en el municipio.

El presidente Fernández reafirmó el
compromiso de la Diputación de Sevi-
lla en apoyar iniciativas de esta índo-
le, destacando la importancia de los
proyectos que promueven el bienes-
tar, la cohesión social y el desarrollo
sostenible de los municipios. “Desde
la Diputación, invertimos en proyec-
tos que realmente impacten en el
bienestar de la comunidad. Quere-
mos que los recursos se destinen a ini-
ciativas que mejoren la calidad de vi-
da de los ciudadanos y contribuyan a
construir municipios más prósperos y
sostenibles”, manifestó Fernández.

Durante su recorrido, el presidente
también tuvo la oportunidad de cono-
cer de primera mano los proyectos de
futuro que la Corporación local de
Bormujos está planificando, con vis-
tas a seguir fortaleciendo el desarro-
llo urbano y social de la localidad. A
través de los fondos de los planes
“Más Sevilla” y “Sevilla 107”, la Dipu-
tación continuará apoyando diversos
proyectos en Bormujos que buscan
ampliar y mejorar la infraestructura
pública, los servicios de atención a la
ciudadanía y el impulso de políticas
de sostenibilidad ambiental.

Este encuentro entre la Diputación
de Sevilla y el Ayuntamiento refleja el
compromiso mutuo en avanzar hacia
un modelo que priorice tanto el des-
arrollo urbano como el bienestar so-
cial. La cooperación entre ambas ins-
tituciones se presenta como un pilar
fundamental para la ejecución de
proyectos que beneficien a la pobla-
ción y promuevan una mayor cohe-
sión comunitaria en un futuro cerca-
no. Con más de 20.000 habitantes
censados, Bormujos se destaca en el
Aljarafe no sólo por su crecimiento,
sino también por su interés en imple-
mentar proyectos que respondan a
las necesidades actuales de sus ciu-
dadanos.

bajo que se está haciendo en el pueblo con los fondos provinciales

Javier Fernández
estuvo varias horas
en Bormujos
acompañado de altos
cargos del
Ayuntamiento, la
visita se demoró
mucho más de lo
esperado EP/VIVA

UNA LARGA
MAÑANA EN
BORMUJOS. El Refugio de Animales necesita el

apoyo de más pueblos del Aljarafe
SEVILLA | Uno de los puntos claves
de la visita de Javier Fernández
fue la llegada al Refugio de Ani-
males de Bormujos. Unas instala-
ciones inmensas que se encuen-
tran dentro del pueblo y muy cer-
ca de Mairena del Aljarafe. Esta-
mos hablando de una extensión
de varios miles de metros cuadra-
dos que están listas para funcio-
nar en cuanto se haga una última
inversión.

Las instalaciones cuentan con
varias perreras, corrales para ani-
males grandes y gran zona de en-
fermería. Esta última zona es una
de las mayores preocupaciones
para el Ayuntamiento, porque
equiparla es realmente caro. To-
do lo que se ha hecho en el refu-
gio hasta ahora ha sido pagado
con fondos municipales, pero es-
te proyecto necesita contar con el
apoyo de más pueblos. 

Desde Bormujos abren las
puertas del refugio a los pueblos
colindantes y plantean un mode-
lo de mantenimiento democráti-
co entre todas las localidades que
alberguen a sus animales en las
instalaciones. El proyecto, im-
pulsado por el Ayuntamiento,
fue del gran gusto de Javier Fer-
nández, quien se comprometió a
estudiarlo para poder llevarlo a
cabo.



Una inversión histórica
ZONAS VERDES___Se destinarán dos
millones de euros al Parque de la
Alquería y al Parque de La Florida

ACCESIBILIDAD___Unas obras en el
Bulevar San Juan de Dios
fomentarán la vida comunitaria

EDUCACIÓN___Otra parte de este
proyecto está destinada para la
mejora de los colegios públicos

Víctor García-Rayo
BORMUJOS | El Ayuntamiento de
Bormujos aprobó un paquete
de inversiones históricas de
9,5 millones de euros, con el
propósito de transformar el
municipio y convertirlo en un
referente de modernidad en
la comarca del Aljarafe. La al-
caldesa, Lola Romero, subra-
yó que este ambicioso plan,
que se llevará a cabo durante
2024 y 2025, permitirá que
Bormujos se renueve y se con-
vierta en un municipio más
accesible y con mejores servi-
cios para las familias jóvenes
que se han trasladado en los
últimos años.

Este paquete de inversio-
nes se suma a proyectos ya en
marcha, lo que eleva la cifra
total de las mejoras en Bor-
mujos a 12 millones de euros.
Entre las principales iniciati-
vas aprobadas, destacan la
restauración de calles y pla-
zas, la reforma del Parque
Municipal de Los Álamos,
con un parque acuático y
nuevos espacios infantiles.
Este último proyecto, con un
presupuesto de 400.000 eu-
ros, permitirá transformar un
espacio emblemático del mu-
nicipio en un lugar más atrac-
tivo y funcional para los veci-
nos.

Además, se avanzará en la
construcción del Centro Mul-
tifuncional, destinado a al-
bergar actividades juveniles,
vecinales y de asociaciones
locales, y se terminará el Cen-
tro de Mayores, un edificio
moderno que contribuirá a re-
vitalizar el casco histórico. En
cuanto a la infraestructura
deportiva, se concluirán las
obras en el campo de fútbol
de la Ciudad Universitaria y
se renovará la piscina de ve-
rano, cuya reforma llevaba
años siendo solicitada debido
a la pérdida de agua en su ac-
tual estructura.

El plan también incluye un
esfuerzo por mejorar las zo-
nas verdes de la localidad. En
este sentido, se destinarán

DESARROLLO El Ayuntamiento aprueba un paquete de proyectos para renovar calles, parques, centros sociales y deportivos

La alcaldesa de Bormujos, Lola Romero, durante la celebración de un pleno en el ayuntamiento. AYUNTAMIENTO DE BORMUJOS

El PSOE, en contra de la
modificación presupuestaria
V-G.R
BORMUJOS | Por su parte, el gru-
po socialista de Bormujos cri-
tica la modificación presu-
puestaria de 9,5 millones de
euros impulsada por el actual
gobierno municipal de coali-
ción entre PP y VOX, alegan-
do que esta operación deja las
arcas municipales con un re-
manente de solo 23.000 euros
y vulnera la estabilidad pre-
supuestaria. Según el infor-
me emitido por la interven-
ción municipal, esta opera-

ción plantea riesgos de in-
cumplir las reglas fiscales en
2024 o 2025.

El PSOE defiende que, en la
legislatura anterior, su go-
bierno dejó un remanente de

superávit sin precedentes y
asegura que esta modifica-
ción obligará al Ayuntamien-
to a aprobar un plan econó-
mico-financiero para corregir
los posibles desequilibrios.

La alcaldesa de Bormujos,
Lola Romero calificó de
“irresponsable” la oposición
del PSOE a este plan de mejo-
ras, destacando la importan-
cia de esta inversión para el
futuro del municipio y el
bienestar de los vecinos del
pueblo.

El grupo socialista
alega que la operación
dejará un remanente
de 23.000 euros en las
arcas municipales

Bormujos celebra la
segunda edición de la
Ruta de la Tapa
P11

El deporte sigue
trayendo éxitos al
pueblo
P15

Actualidad BORMUJOS

más de dos millones de euros
para recuperar espacios co-
mo el Parque de La Florida y
el de la Alquería, además de
la creación de un nuevo par-
que para perros en la zona de
la Corona. 

Otra mejora significativa
será la del Bulevar de San
Juan de Dios, que se transfor-
mará en un área accesible, re-
creativa y deportiva, destina-
da a fomentar la vida social y
comunitaria.

La inversión también con-
templa la renovación de las
infraestructuras educativas,
con una asignación de
260.000 euros para mejoras
en colegios, además de los
300.000 euros ya destinados
a reformas. En este mismo pe-
riódico la alcaldesa ha des-
granado las inversiones en
una entrevista.

■ ■ La alcaldesa informó la
semana pasada de que ya
habían comenzado las obras
de remodelación del Parque
de los Álamos. Se repondrán
todos los caminos, todo el
pavimento del parque y todas
las zonas verdes. También se
harán dos zonas de juego y se
terminará el Parque de Agua.
Se pintará todo y se pondrán
nuevos cerramientos. Lola
Romero pide paciencia por las
posibles molestias que genere
la obra, aunque asegura que
“merecerá la pena” el esfuerzo
de todos. 

Ya comenzaron las
primeras obras

El apunte
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 | Local

URBANISMO Isabel Madera, delegada de urbanismo, impulsa el “Plan Vita Centro”

Víctor García-Rayo
BORMUJOS | Isabel Madera, de-
legada de Urbanismo y porta-
voz de Vox en Bormujos, ha
presentado el “Plan Vita Cen-
tro” para devolver el esplen-
dor al casco histórico del mu-
nicipio, una zona clave para
la identidad y calidad de vida
de los bormujeros. El objetivo
es frenar la degradación y
despoblamiento del centro,
delimitado por las calles Pa-
blo Cosso Calero, Estacada de
la Iglesia, Avenida Mairena
del Aljarafe y Avenida Consti-
tución, que ha sido descuida-
do frente al rápido crecimien-
to de urbanizaciones en las
periferias. Según Madera, es-
ta área ha sido olvidada du-
rante años, perdiendo parte
de su esencia y atractivo.

El casco antiguo ha ido
quedando relegado debido al
traslado de habitantes hacia
las nuevas zonas urbanas, lo
que ha provocado el despla-
zamiento de servicios, comer-
cios y actividades sociales ha-
cia estos nuevos espacios.
Madera subrayó la urgencia
de recuperar la identidad cul-
tural, el patrimonio arquitec-
tónico y la calidad de vida en
esta área, planteando solu-
ciones urbanísticas, sociales
y económicas desde un enfo-
que integral. El plan incluye
la mejora de fachadas con
una dotación económica para

Isabel Madera, delegada de Urbanismo y portavoz de VOX en Bormujos. VOX BORMUJOS

Vox presenta un plan para
revitalizar el casco antiguo
REHABILITACIÓN___El plan incluye la mejora de fachadas con una dotación
económica para limpieza, pintura y reparaciones en edificios y comercios

estas acciones no solo darán
vida comercial al centro, sino
que también ofrecerán renta-
bilidad a los propietarios de
los locales, promoviendo una
dinámica económica más ac-
tiva en la zona. Otra de las
medidas prioritarias es la mo-
dernización de la calzada en
algunas calles, mediante una
plataforma única que elimina
la separación entre aceras y
calzada, creando un espacio
más accesible y cómodo para
peatones y vehículos, mejo-

rando la movilidad y el acce-
so a los hogares del casco his-
tórico.

Con estas acciones, Madera
busca devolver al casco anti-
guo de Bormujos su protago-
nismo, transformándolo en
un lugar más funcional, acce-
sible y atractivo, además de
un punto de encuentro para
la vida social y cultural. Se-
gún Madera, recuperar el cen-
tro no solo es una cuestión de
urbanismo, sino de preservar
la esencia de Bormujos.

EDUCACIÓN Rafael Recio señala a la Junta

BORMUJOS | El secretario de Or-
ganización del PSOE de Sevi-
lla, Rafael Recio, y la vicese-
cretaria general Encarnación
Martínez denunciaron lo que
califican como “catálogo de
incumplimientos” del gobier-
no andaluz en relación con la
educación pública en Bormu-
jos. 

Durante una comparecen-
cia frente al IES Juan Ciudad
Duarte, los representantes so-
cialistas, acompañados por el
portavoz del PSOE en el
Ayuntamiento de Bormujos,
Jesús Macarro, señalaron la
paralización del proyecto de
ampliación de ocho nuevas
aulas en el instituto, una
construcción prometida des-
de 2019 para eliminar las au-
las prefabricadas conocidas
como “caracolas”.

Recio lamentó que “en

2018, Juanma Moreno prome-
tió acabar con las caracolas
en los centros educativos”,
sin embargo, en palabras del
parlamentario, “no sólo no
ha cumplido, sino que en la
provincia hay más aulas pre-
fabricadas que nunca”. 

Además, indicó que “existe
un déficit grave de profesio-
nales para atender a este
alumnado en Bormujos”, una
situación que se agrava debi-
do a las “ratios elevadas” que
soportan varias líneas, sobre
todo en Infantil, donde se in-
cumple la normativa vigente,
según denuncian.

Por su parte, Jesús Maca-
rro, afirmó que “Bormujos es
un municipio que sigue cre-
ciendo en población joven, y
la Junta de Andalucía no está
a la altura de estas deman-
das”. 

El PSOE denuncia el
estado del IES Juan
Ciudad Duarte

Caracolas del IES Juan Ciudad Duarte. VIVA

limpieza, pintura y reparacio-
nes en edificios y comercios,
lo que contribuirá no solo al
embellecimiento de la zona,
sino también a su revaloriza-
ción.

Además, se propone revita-
lizar el comercio local me-
diante la creación de una bol-
sa municipal de locales, que
facilitará la ocupación de es-
pacios vacíos y ofrecerá ase-
soramiento a emprendedores
en aspectos urbanísticos y de
licencias. Madera señaló que



Sanidad  | Hospital San Juan de Dios Aljarafe

GALARDONES El hospital refuerza su compromiso con la calidad asistencial y la innovación tecnológica para mejorar la atención 

El San Juan de Dios del Aljarafe
recibe el reconocimiento QH 1 

Víctor García-Rayo
BORMUJOS | El Hospital San
Juan de Dios del Aljarafe ha
alcanzado un hito significati-
vo en su compromiso con la
calidad asistencial al recibir
el nivel QH 1 Estrella en el
prestigioso. Este logro conso-
lida al hospital como referen-
te en la mejora continua de
los servicios sanitarios y se
suma a la implementación de
sistemas innovadores como
Mon-Pac, diseñado para opti-
mizar la gestión de cuidados
de enfermería y la seguridad
de los pacientes.

El Reconocimiento QH, cre-
ado en 2014 por la Fundación
IDIS, premia a las organiza-
ciones sanitarias que desta-
can por implantar sistemas
de gestión de calidad orienta-
dos a la mejora constante.
Con un comité auditor inte-
grado por expertos en calidad
y gestión asistencial, el siste-
ma evalúa diferentes certifi-
caciones obtenidas por las or-
ganizaciones y las clasifica en
niveles que van desde el reco-
nocimiento básico hasta tres
estrellas.

El Hospital San Juan de
Dios ha logrado en esta edi-
ción el segundo nivel de exce-
lencia, QH 1 Estrella, supe-
rando su clasificación básica
obtenida en 2022. Entre los
aspectos valorados para otor-
gar esta distinción se encuen-
tran la certificación “Óptima”
de la Agencia de Calidad Sa-
nitaria de Andalucía (ACSA),
el Distintivo Bronce de la Red
Andaluza de Servicios Sanita-
rios y Espacios Libres de Hu-
mo, y el certificado de Centro
Comprometido contra la Vio-
lencia de Género, emitido por
la Junta de Andalucía.

Este reconocimiento desta-
ca el compromiso del hospital
con una cultura de calidad
asistencial progresiva, avala-
da por su historial como el
primer hospital público en al-
canzar la certificación “Ópti-
ma” de la ACSA, la cual se ex-
tiende a sus unidades de Me-
dicina, Ginecología y Radio-
logía.Mon-Pac: Innovación
tecnológica al servicio de los
pacientes. 

A este logro se suma la re-
ciente implementación del
sistema Mon-Pac, un progra-
ma desarrollado en colabora-
ción entre enfermeros e inge-
nieros informáticos del hos-
pital, con el apoyo del direc-
tor gerente, Emilio José Gar-
cía Núñez. Este avanzado sis-
tema de monitorización ofre-
ce una solución integral para
la gestión de cuidados de en-
fermería y la seguridad de los
pacientes.

Mon-Pac emplea 16 panta-

llas de gran formato que
muestran, en tiempo real,
más de 20 variables por pa-
ciente, permitiendo un segui-
miento exhaustivo en áreas
de hospitalización, urgencias
y cuidados intensivos. Infor-
mación clave como el estado
de los tratamientos, dietas es-
pecíficas, alergias y dispositi-
vos médicos especiales se
presenta de manera intuitiva,
facilitando la toma de deci-
siones rápidas y coordinadas
por parte del equipo médi-

co.La directora de Enferme-
ría, María Magdalena de To-
var Fernández, destacó que el
programa responde a las ne-
cesidades del personal asis-
tencial, optimizando la ges-
tión de los cuidados persona-
lizados. Por su parte, el res-
ponsable del servicio TIC, Se-
rafín Moro Muñoz, subrayó la
integración efectiva entre tec-
nología y necesidades clíni-
cas, logrando un sistema
adaptado a la dinámica del
hospital.

El sistema permite el segui-
miento simultáneo de hasta
216 pacientes y emite alertas
automáticas para interven-
ciones pendientes, reducien-
do errores y aumentando la
eficiencia. Además, Mon-Pac
optimiza la gestión de altas
hospitalarias y el transporte
sanitario, reduciendo tiem-
pos de espera para pacientes
y familiares.

La excelencia del Hospital
San Juan de Dios del Aljarafe
ha trascendido fronteras,
atrayendo la atención de la
Organización Mundial de la
Salud (OMS) y del Ministerio
de Sanidad de la República
de Moldavia. Recientemente,
una delegación visitó el hos-
pital para estudiar su modelo
de calidad y la aplicación de
la metodología de la ACSA.

Regina Serrano Ferrero, de-
legada de la Consejería de Sa-
lud y Consumo de la Junta de
Andalucía, destacó los bene-
ficios de Mon-Pac durante
una visita oficial al centro, se-
ñalando que el sistema mejo-
ra la coordinación entre equi-
pos de salud y refuerza la se-
guridad del paciente.

Con más de 209 entidades
reconocidas desde el inicio
del programa QH, el hospital
de Bormujos se posiciona co-
mo un referente, demostran-
do que la inversión en calidad
es beneficiosa. 

El hospital ha recibido el nivel QH 1 Estrella en el Reconocimiento QH de la Fundación IDIS. SAN JUAN DE DIOS

MON-PAC___Innovación tecnológica al servicio de los pacientes  EN ALZA___Superó su
clasificación básica de 2022, destacando por su certificación “Óptima” de la Agencia de Calidad 

BORMUJOS | El Hospital San
Juan de Dios ha sido galardo-
nado como uno de los diez
mejores centros sanitarios es-
pañoles en la última edición
de los premios Sanidad por el
Clima, que reconocen inicia-
tivas ejemplares en la lucha
contra el cambio climático. 

Entre las acciones destaca-
das, figura el proyecto “Rece-
ta Energía”, desarrollado en
colaboración con Fundación
Naturgy, que combina soste-
nibilidad y acción social. Este
innovador programa destina
los ahorros energéticos gene-
rados por la instalación de
514 paneles solares a apoyar
económicamente a familias
en riesgo de pobreza energéti-
ca, beneficiando ya a 19 hoga-
res del Aljarafe con un presu-
puesto de 30.000 euros en
cinco años.

El hospital ha implementa-
do medidas significativas pa-
ra reducir el impacto ambien-
tal de su actividad, logrando
una disminución del 25% en
el consumo de gas y agua, y
del 6% en electricidad en los
últimos años. Además de las
placas solares, se han instala-
do luces LED, detectores de
presencia y sistemas de cli-
matización ajustados a la
normativa energética.

Con la reciente certifica-
ción de su huella de carbono
bajo el estándar GHG Proto-
col, el Hospital San Juan de
Dios ha identificado sus emi-
siones de gases de efecto in-
vernadero, avanzando en su
compromiso de minimizar su
huella ambiental.

Premio por el
compromiso
con el medio
ambiente

Marea Blanca critica la falta de personal en Bormujos
BORMUJOS | El Movimiento Ma-
rea Blanca ha intensificado
su lucha por la sanidad públi-
ca en el Aljarafe, denuncian-
do la falta de recursos médi-
cos y la infrautilización de
servicios sanitarios en la re-
gión. Este colectivo ciudada-
no sin afiliación política se
centra en la defensa de
la sanidad pública y ha con-
vocado una seria de manifes-
taciones en distintos pueblos
del Aljarafe.

Entre los problemas que

en la comarca, el hospital de
Bormujos, que en su apertura
atendía a 120,000 pacientes
potenciales, ahora da servi-
cio a cerca de 300,000 habi-
tantes. Sin embargo, su plan-
tilla se ha reducido en compa-
ración con la que tenía al ini-
cio de su funcionamiento.
“Hace 20 años, el hospital co-
menzó con un equipo más
numeroso, y ahora, a pesar de
tener más del doble de pa-
cientes potenciales, conta-
mos con menos personal”,

afirma una representante del
movimiento.

Con el objetivo de visibili-
zar sus demandas, la Marea
Blanca ha establecido un ca-
lendario de manifestaciones,
recorriendo diferentes muni-
cipios del Aljarafe y cuenta
con el apoyo de muchos
ayuntamientos de la comar-
ca. Además cada jueves, los
miembros del colectivo dedi-
can unos minutos a reivindi-
car la falta de servicios en la
sanidad pública.

El grupo está compuesto
por sanitarios y profesionales
de diversas áreas, quienes se
unen en una causa común:
garantizar que todos los ciu-
dadanos del Aljarafe tengan
acceso a una sanidad pública
digna y de calidad. Con su
continuo esfuerzo y compro-
miso, la Marea Blanca busca
hacer eco de su mensaje en
toda la comarca y presionar a
las autoridades para que to-
men medidas urgentes lo an-
tes posible.

enfrentan, destacan el cierre
de centros de salud ambula-
torios en poblaciones impor-
tantes y la falta de atención
urgente. A pesar del notable
crecimiento de la población

El colectivo denuncia
que el hospital tiene
menos recursos de los
necesarios para
atender al Aljarafe
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Cultura  | Eventos

BORMUFEST Más de 1.000 jóvenes disfrutaron de la actuación del DJ en la Caseta Municipal CABALGATA Este miércoles se hará el sorteo

Víctor García-Rayo
BORMUJOS | Bormujos disfrutó
de un lleno absoluto en la pa-
sada edición del Bormufest,
un evento que generó gran
expectación en el municipio y
en todo el Aljarafe con la ac-
tuación estelar de Alvama Ice.
El concierto, se celebró el
viernes 25 de octubre a partir
de las 18:00 horas en la Case-
ta Municipal y fue todo un
éxito en participación, espe-
cialmente entre los jóvenes
del municipio.

das por correo, y las entradas
de público general estuvieron
disponibles a través del QR y
la web oficial del Ayunta-
miento. Todo esto facilitó la
entrada de todo el mundo al
recinto. La apertura de puer-
tas fue a las 17:00 horas para
garantizar un buen desarrollo
de la esperada fiesta.

Alvama Ice es un DJ y crea-
dor de contenido español, re-
conocido por su habilidad pa-
ra mezclar géneros como re-
guetón, trap y hip hop. Naci-
do en 1999, alcanzó la fama
durante la pandemia publi-
cando mashups y remixes en
redes sociales como TikTok,
donde acumuló más de un
millón de seguidores. Su ca-
rrera incluye colaboraciones
con artistas como Karol G,
Daddy Yankee y C. Tangana,
además de presentarse en
festivales y clubes, consoli-
dándose como una figura
destacada en la música urba-
na actual.

Este artista fue contratado
hace meses y con la intención
de que el festival fuera un éxi-
to, pero superó todas las ex-
pectativas. En el Ayunta-
miento existe una mezcla de
orgullo y sorpresa con la gran
aceptación que ha habido por
parte de todos los bormuje-
ros. La exigencia será máxi-
ma de cara al próximo Bor-
mufest. 

V.G.R
BORMUJOS | El Ayuntamiento de
Bormujos informó que el pe-
riodo de inscripción para que
los niños y niñas de entre 5 y
12 años puedan participar en
la Cabalgata de Reyes Magos
2025 ha llegado a su fin. Este
tradicional evento navideño,
que llena de magia y alegría
las calles del municipio, es
una de las actividades más
esperadas por las familias de
la localidad.

El sorteo para seleccionar a
los participantes se realizará
el próximo miércoles 27 de
noviembre a las 17:00 horas
en la Casa de la Cultura La
Atarazana. La asistencia al
sorteo es obligatoria para to-
dos los inscritos. El Ayunta-
miento de Bormujos quiso
agradecer el entusiasmo de
las familias y se espera que
los pequeños seleccionados
disfruten al máximo de esta
experiencia única.

Cartel del Bormufest 2024. AYUNTAMIENTO DE BORMUJOS

Cartel para las inscripciones de la Cabalgata de Reyes. AYTO BORMUJOS

Alvama Ice superó todas
las expectativas

La Cabalgata de
Reyes 2025 va
cogiendo forma

NO HAY BILLETES___El Ayuntamiento ofreció invitaciones y se acabaron a
tres días del evento  ILUSIÓN___Acudieron jóvenes de todo el Aljarafe

AGENDA Acaba un noviembre de actividades TEATRO La obra fue toda una sorpresa

“Furia Cabaret” cautivó a
los bormujeros
V.G.R
BORMUJOS | El pasado sábado 9
de noviembre, el Teatro Juan
Diego de Bormujos acogió
“Furia Cabaret”, el innovador
espectáculo de Furia Produc-
ciones. La propuesta combi-
nó danza, música y teatro en
un formato cabaret, ofrecien-
do al público una experiencia
provocadora y envolvente
que destacó por su capacidad
para emocionar y desafiar las

normas tradicionales del arte
escénico.

Con una atmósfera íntima y
actuaciones interactivas,
“Furia Cabaret” dejó una hue-
lla en los asistentes, quienes
pudieron disfrutar de una na-
rrativa cautivadora y un des-
pliegue de talento artístico in-
igualable. Este evento se con-
solidó como uno de los pun-
tos altos de la programación
cultural de noviembre. 

MÚSICA Participó el tenor Arturo Garralón

La OCB dio un concierto el
pasado sábado en la CEU
V.G.R
BORMUJOS | El sábado 23 de no-
viembre  la Orquesta de Cá-
mara de Bormujos (OCB) ofre-
ció su segundo concierto de la
temporada en el salón de ac-
tos de la Universidad CEU
Cardenal Spínola. Bajo el títu-
lo “Oberturas y arias de ópe-
ra”, el evento presentó un re-
pertorio clásico y barroco,
con piezas de Mozart, Martín
y Soler, Pasiello y Palomino,

además de la participación
especial del tenor Arturo Ga-
rralón.

El concierto fue gratuito y
abierto al público mayor de
seis años. Impulsado por el
Ayuntamiento de Bormujos,
el evento intentó acercar la
cultura a todos los vecinos,
destacando obras de gran ri-
queza musical y ofreciendo
una experiencia accesible y
de alta calidad.

La Biblioteca organiza un
taller de dibujo el jueves
V.G.R
BORMUJOS | La Biblioteca Muni-
cipal de Bormujos cierra su
programación de noviembre
para niños con un taller de
pintura y dibujo este jueves
28 de noviembre, de 17:30 a
18:30 horas. Dirigido a niños
de 6 a 12 años, la actividad es-
tará inspirada en los cuentos
Moncho y la mancha y El país
de las pulgas, promoviendo
la creatividad y la expresión

artística. La entrada es gratui-
ta, ideal para disfrutar de una
tarde divertida y educativa.

Durante este mes de no-
viembre ya se han realizado
sesiones de cuentacuentos
llenas de historias mágicas y
talleres creativos que fomen-
taron la imaginación y el
aprendizaje artístico de los
niños. Estos incluyeron acti-
vidades que combinaban
cuentos con manualidades.

Las invitaciones se agota-
ron tres días antes del evento
y cientos de personas pudie-
ron disfrutar de uno de los DJs
del momento. 

Dada la expectación, el
Ayuntamiento tuvo que orga-
nizar un despliegue especial
de seguridad. El teniente al-
calde de Bormujos, Luis Pa-
niagua, aseguró que todo es-
taba bajo control días antes
del evento: “Más de mil jóve-
nes se van a dar cita en este
concierto. Hemos reforzado

los policías locales y la pro-
tección civil”.

Además de la actuación de
Alvama Ice, el festival contó
con otros DJs del momento y
la previa estuvo a cargo de
Tendereke. Este grupo, for-
mado en gran parte por veci-
nos del pueblo, fue el encar-
gado de amenizar la noche
antes de la llegada del cabeza
de cartel del evento. 

Para los asistentes empa-
dronados en Bormujos, las
confirmaciones fueron envia-
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RUTA DE LA TAPA Con 25 establecimientos, nuevas categorías y la solidaria Tapa de 1 euro, se consolida la apuesta por la gastronomía local

La Ruta de la Tapa
de Bormujos sigue
creciendo
NOVEDADES___En esta
edición se ha estrenado “El
cañón perfecto”, para el
mejor tirador de cerveza 

PREMIOS___El “Tapaporte”
ha dejado varios premios
entre los más aficionados a
este evento gastronómico

Víctor García-Rayo
BORMUJOS |La segunda edición
de la Ruta de la Tapa de Bor-
mujos ha vuelto a poner al
municipio en el foco de la gas-
tronomía local, celebrándose
entre el 12 y el 22 de noviem-
bre de 2024. Un evento que,
con el impulso del Ayunta-
miento de Bormujos, ha lo-
grado consolidarse como una
cita ineludible para los aman-
tes de la buena cocina, tanto
de la localidad como de los
pueblos cercanos del Aljara-
fe. En esta edición, han sido
25 los bares y restaurantes
participantes, cada uno con
su propuesta gastronómica
única, compitiendo con tapas
exclusivas que enriquecen la
variedad culinaria del evento.

El evento, que tiene como
objetivo promover la restau-
ración local y destacar la cali-
dad y diversidad de la oferta
gastronómica de Bormujos,
ha contado con un amplio
despliegue publicitario para
atraer tanto a locales como a
visitantes de la comarca. Va-
lentín Ayesa, delegado de Co-

mercio, Desarrollo Local y
Emprendimiento del munici-
pio, destacó en la presenta-
ción del evento que, además
de posicionar a la ruta como
un referente, la idea es fo-
mentar la participación de los
pueblos cercanos, extendien-
do así el impacto de la ruta
más allá de las fronteras de
Bormujos.

Este año, la Ruta ha intro-
ducido varias novedades.
Una de las más destacadas ha
sido el concurso de “El cañón
perfecto”, un certamen dedi-
cado a premiar al mejor tira-
dor de cerveza, que tuvo lugar
el 15 de noviembre en la Case-
ta Municipal. Esta novedad
resalta la importancia de los
pequeños detalles en la expe-
riencia gastronómica, como
la calidad de la cerveza servi-
da, un complemento esencial
para acompañar las tapas.

Además, la Ruta de la Tapa
de Bormujos 2024 ha amplia-
do las categorías de premios,
que ahora incluyen la Tapa de
Autor, la Tapa Tradicional y la
ya tradicional Tapa Popular,

que será elegida por el públi-
co a través del sistema del
“Tapaporte”. Este sistema,
que se ha convertido en un se-
llo distintivo de la Ruta, per-
mite a los asistentes sellar su
pasaporte cada vez que prue-
ban una tapa en un estableci-
miento participante. Aque-
llos que completen al menos
cinco sellos entrarán en el
sorteo de premios, incluyen-
do bonos de 100 euros para
disfrutar de más tapas y me-
nús locales.

La Tapa Solidaria también
ha vuelto a formar parte de la
oferta de la Ruta, reafirman-
do el compromiso social de
los hosteleros locales. Por tan
solo un euro, los comensales
pueden disfrutar de una tapa
especial, cuya recaudación se
destina a Cáritas Parroquial y
varias hermandades locales.
Este gesto solidario no solo
enriquece la experiencia gas-
tronómica, sino que también
permite a los asistentes con-
tribuir a causas benéficas
mientras disfrutan de la ofer-
ta culinaria de Bormujos.

Ruta de la Tapa de Bormujos. AYUNTAMIENTO DE BORMUJOS

“La afluencia ha crecido un
30% respecto al año pasado”
V.G.R
BORMUJOS| La segunda edición
de la Ruta de la Tapa de Bor-
mujos ha sido un rotundo éxi-
to según Valentín Ayesa, de-
legado de Comercio, Desarro-
llo Local y Emprendimiento.
“Podemos afirmar que la
afluencia ha crecido un 30%
respecto al año pasado, y en
ventas estimamos un impacto
similar”, destacó en una en-
trevista concedida a este me-
dio.

La Ruta de la Tapa, que ha
contado con la participación
de 25 bares y restaurantes, se
consolida como un evento
gastronómico de referencia
en el Aljarafe. “Después del
despliegue publicitario que
hemos realizado desde la de-
legación, junto con el apoyo

de empresas patrocinadoras,
creemos que esta edición ha
marcado un punto de infle-
xión. Nuestros vecinos y los
hosteleros están entusiasma-
dos, y eso es lo más importan-
te”, añadió Ayesa.

Entre las novedades de este
año, el concurso “El cañón
perfecto”, que premió al me-
jor tirador de cerveza, se ha
llevado una gran acogida.
Ayesa no ocultó su satisfac-
ción: “Todas las novedades

son bienvenidas. Me quedo
con la ilusión de los hostele-
ros y, por supuesto, agradez-
co a Cruzcampo por su cola-
boración. Esto es solo el prin-
cipio; en 2025 será aún me-
jor”.

Al ser consultado sobre si
esta segunda edición ha su-
puesto la consolidación defi-
nitiva del evento, el delegado
fue contundente: “La consoli-
dación llegó en 2023. Este año
hemos mejorado, y en 2025
Bormujos será reconocido co-
mo el pueblo del Aljarafe con
mejor gastronomía. No pode-
mos competir con la capital,
pero estamos ganando terre-
no para posicionarnos entre
los mejores pueblos de la pro-
vincia”, explicó Valentín Aye-
sa.

Valentín Ayesa destaca
el impacto positivo de
esta segunda edición y
se muestra satisfecho
con el trabajo realizado

Cultura | Eventos

BULEVAR DEL ARTE El evento reunió a artistas locales en un día de creatividad y conexión con el público en la Avenida San Juan de Dios

Bormujos se llenó de arte el pasado sábado 
V.G.R
BORMUJOS | El pasado sábado,
Bormujos se convirtió nueva-
mente en un epicentro del ar-
te con el regreso del Bulevar
del Arte, un evento que reuni-
rá a una selección de artistas
locales dispuestos a mostrar
su talento en las pistas de ba-
loncesto de la Avenida San
Juan de Dios, a la altura del
número 43. Desde las 10:00
horas, el barrio se transformó
en un escaparate de creativi-
dad, con vecinos y visitantes

de todo el Aljarafe disfrutan-
do de una jornada única en la
que el arte tomó las calles de
la localidad.

El Bulevar del Arte es mu-
cho más que una exposición

al aire libre; es una celebra-
ción de la diversidad artística
en todas sus formas. Artistas
de la región presentaron sus
creaciones en diferentes dis-
ciplinas, incluyendo pintura,
escultura, diseño artesanal y
fotografía, abriendo un espa-
cio donde el talento local se
convierte en protagonista. La
jornada no solo fue una opor-
tunidad para admirar las
obras, sino también para ad-
quirir piezas exclusivas y ori-
ginales, lo que permitió a los

asistentes llevarse un pedazo
del arte de Bormujos a sus ho-
gares.

La cita no solo cumplió con
su propósito de mostrar el tra-
bajo de los artistas, sino que
también buscó fomentar la
conexión entre los creadores
y el público. Los visitantes tu-
vieron la oportunidad de con-
versar con los propios artis-
tas, conocer sus procesos cre-
ativos y, en muchos casos,
comprender la inspiración
detrás de cada obra expuesta.

Artistas de la región
presentaron sus
diferentes creaciones y
compartieron sus
proyectos

Cartel del Bulevar del Arte de Bormujos. AYTO BORMUJOS
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HERMANDAD DEL ROCÍO Su idea es continuar otro año y dar un paso al lado, por lo que quiere que algún hermano dé un paso adelante

Víctor García-Rayo
BORMUJOS | Ana María Cabello
Ruiz, primera mujer en ocu-
par el cargo de Hermana Ma-
yor en la Hermandad del Ro-
cío de Bormujos, ha solicita-
do una prórroga de un año
para su mandato ante la falta
de candidatos dispuestos a
asumir la responsabilidad y
presentar una candidatura.
Su liderazgo ha marcado un
antes y un después en la her-
mandad, consolidando su pa-
pel en un entorno tradicional-
mente dominado por hom-
bres. 

“Es un trabajo hermoso,
pero agotador”, confesó Ana
al referirse a un año particu-
larmente exigente que coinci-
dió con el 50 aniversario de la
Hermandad. Las celebracio-
nes incluyeron actividades,
gestiones administrativas y la
coordinación de eventos, to-
do ello en un contexto de cre-
ciente burocracia. “Cada vez
hay más reuniones, permisos
y papeleo, desde organizar el
Rosario hasta solicitar itine-
rarios a las autoridades”, ex-
plicó.  

Además del peso adminis-
trativo, la Hermana Mayor
afronta retos personales que
influyen en su decisión. “Ne-
cesito tiempo para mi salud y
para disfrutar de mi familia,
especialmente de mis nietos,
a quienes me he perdido en

Representación de la Hermandad del Rocío de Bormujos. HERMANDAD DEL ROCÍO DE BORMUJOS

Hermandades  | Hermandades de Bormujos

esta etapa tan bonita de sus
vidas”, compartió. La Herma-
na Mayor añadió que aunque
está dispuesta a seguir ayu-
dando a la Hermandad, sien-
te que es hora de que otro her-
mano asuma el relevo.  

Durante su mandato, Ana
María lideró los actos del 50

aniversario de la Hermandad,
con eventos como la presen-
tación del cuadro conmemo-
rativo, comidas de conviven-
cia y el Rosario. Sin embargo,
organizar el itinerario proce-
sional también fue un des-
afío: aunque inicialmente se
aprobó un recorrido que in-

cluía varios puntos significa-
tivos del municipio, la pro-
puesta fue rechazada en reu-
niones posteriores, lo que
obligó a la Hermandad a ajus-
tar los planes.  “En principio
nos dijeron que sí, pero des-
pués llegaron nuevas restric-
ciones. Es un esfuerzo cons-

tante superar obstáculos y
adaptarse”, afirmó en unas
declaraciones a este medio.
Pese a las dificultades, se
mostró orgullosa del apoyo
recibido por parte de los her-
manos y del pueblo de Bor-
mujos, asegurando que su ex-
periencia como primera Her-

Ana Marín solicita una prórroga
para continuar un año más
DESGASTE___Su mandato ha estado marcado por el 50 aniversario de la Hermandad y por
muchas trabas burocráticas SEGUIRÁ PRESENTE___Permanecerá ligada a su Hermandad

mana Mayor ha sido profun-
damente enriquecedora. 

La Hermandad del Rocío de
Bormujos es conocida por su
fuerte vínculo familiar, una
característica que Ana María
resalta como única. “Aquí ca-
si todos somos familia; es una
peculiaridad que nos distin-
gue de otras hermandades”,
comentó. Este espíritu ha sido
clave para el éxito de su ges-
tión, pero también subraya la
importancia de encontrar a
alguien que continúe con este
legado.  Con la solicitud de
prórroga enviada al Palacio
del Obispado, la Hermandad
espera una respuesta que
permita a Ana Marín seguir al
frente durante un año más,
tiempo en el que confía en
que aparezca un sucesor.
Mientras tanto, se centran en
cerrar las cuentas del ejerci-
cio, organizar el calendario
anual y mantener las activi-
dades tradicionales.  

Ana María Cabello Ruiz,
quien ha roto barreras al con-
vertirse en la primera mujer
en liderar la Hermandad, deja
un mensaje claro: “Es un tra-
bajo duro, pero gratificante.
Animo a los hermanos a dar
un paso al frente, porque esta
hermandad merece seguir
creciendo y preservando
nuestras tradiciones”.

Nuevos retos por delante
Mientras se gestiona la pró-
rroga y Ana sigue en el cargo,
la hermandad continúa con
su intención de conseguir
una casa hermandad propia.
Actualmente la sede de está
siendo la casa de uno de los
hermanos, una casa que ha
sido cedida a la Hermandad
en un acuerdo que en algún
momento caducará. Por eso
mismo, la Hermandad del Ro-
cío de Bormujos sigue ade-
lante con su proyecto para te-
ner una casa hermandad que
le de autonomía y estabilidad
a las futuras generaciones. 

La corona de la Virgen de los Dolores será renovada pronto
BORMUJOS | La Hermandad Sa-
cramental de Bormujos aco-
meterá una restauración sig-
nificativa en la corona de la
Virgen de los Dolores, una
pieza emblemática de su pa-
trimonio artístico y devocio-
nal. Según ha detallado a este
medio el Hermano Mayor de
la Hermandad, Salvador Li-
brero Medina, la restauración
no solo devolverá el brillo a la
presea de plata dorada que la
Virgen luce hace más de 30
años, sino que también aña-

y después de consultarlo con
el orfebre Juan Antonio Borre-
ro, de Orfebrería Triana,
quien recomendó la mejora,
decidimos incluirlas”. Las 12
estrellas, detalló, simbolizan
las 12 tribus de Israel, un mo-
tivo habitual en la iconografía
mariana y de profundo signi-
ficado religioso.

La corona renovada inclui-
rá una cruz nueva, situada en
la parte superior, mientras
que la actual se colocará den-
tro de la estructura como un

dirá elementos simbólicos co-
mo 12 estrellas y una cruz
nueva, con el objetivo de real-
zar la solemnidad de esta
obra y su valor religioso.

“La corona necesitaba un
baño de oro, ya que después
de tres décadas se ha perdido
parte del dorado original”,
explicó Salvador Librero, su-
brayando que la idea de in-
corporar estrellas surgió co-
mo una forma de completar el
diseño de la corona. “En prin-
cipio le faltaban las estrellas,

detalle adicional. Además,
llevará una capilla con la cus-
todia del Santísimo, lo que
añade un elemento central de
la espiritualidad sacramental
de la hermandad. Borrero,
con su reconocido prestigio
en orfebrería andaluza, ha
asegurado que la corona esta-
rá lista para Semana Santa,
cumpliendo así con el plazo
acordado por la Junta.

El proyecto fue aprobado
por los hermanos en un cabil-
do.Boceto de la corona de la Virgen de los Dolores. HERMANDAD SACRAMENTAL
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Asociaciones  | Muestra de las Asociaciones

COMUNIDAD Más de 20 asociaciones locales estuvieron en el recinto ferial para ofrecer talleres, exposiciones y actividades a los vecinos

Solidaridad y
diversión en el
recinto de la feria

Víctor García-Rayo
BORMUJOS | El 9 y el 10 de no-
viembre, el Recinto Ferial de
Bormujos se convirtió en el
centro neurálgico de la vida
social y cultural del pueblo, al
albergar la XI Muestra de Aso-
ciaciones. El evento reunió a
más de 20 agrupaciones de
diferentes áreas, como la cul-
tura, el deporte, el medio am-
biente y el apoyo social. Con
el objetivo de promover la in-
tegración y participación ciu-
dadana, la muestra ofreció
un completo programa de ac-
tividades para todas las eda-
des.

Desde las primeras horas
del sábado, los asistentes pu-
dieron disfrutar de una am-
plia variedad de talleres y ac-
tividades. Los más pequeños
participaron en juegos tradi-
cionales, crearon pompas de
jabón y se divirtieron en la Es-
cuela de Circo. Mientras tan-
to, los adultos se sumergieron
en actividades como el tiro
con arco, las terapias ecues-
tres, el cuidado de bonsáis o
clases de Zumba. 

Además, los asistentes pu-
dieron explorar el mercadillo
benéfico en favor de la protec-

inclusión y el apoyo a las per-
sonas con autismo.

La coincidencia de la Mues-
tra de Asociaciones con la Fe-
ria del Playmobil, celebrada
en las inmediaciones del re-
cinto, permitió a muchas fa-
milias disfrutar de ambos
eventos en una sola jornada,
convirtiendo este fin de sema-
na en una cita imprescindible
para los bormujeros.

A lo largo de estas dos jor-
nadas, los asistentes no solo
tuvieron la oportunidad de
participar en talleres y activi-
dades lúdicas, sino también
de conocer el trabajo de nu-
merosas entidades locales,
algunas de las cuales ofrecen
recursos y apoyo en áreas tan
diversas como la atención a
mujeres, el acompañamiento
a personas con Trastorno del
Espectro Autista o la fotogra-
fía.

La Muestra de Asociacio-
nes fue un éxito rotundo, con-
solidándose como un espacio
de encuentro, aprendizaje y
solidaridad entre los vecinos
de Bormujos, quienes han de-
mostrado una vez más su im-
plicación con la vida comuni-
taria. Diferentes stands y actividades de la Muestra de Asociaciones de Bormujos. VIVA

COLECTIVOS___La Muestra de las Asociaciones fue un
punto de encuentro en el pueblo  RESPUESTA___Los
bormujeros acudieron durante todo el fin de semana

ción animal y asistir a demos-
traciones de deportes inclusi-
vos como boccia y slalom.

El sábado culminó con una
jornada cargada de emocio-
nes, que comenzó con el mu-
sical infantil El Viaje de Pino-
cho y continuó con un pasa-
calles “Colorines”, lleno de
música y color. La tarde tam-
bién trajo una exhibición de
bailes populares a cargo de la
Asociación de Bailes de Bor-
mujos, y la noche cerró con el
esperado tributo a la mítica
banda El Canto del Loco, a
cargo del grupo “DelCanto”,
que congregó a un gran nú-
mero de jóvenes.

El domingo, la programa-
ción continuó con el pasaca-
lles tradicional y más talleres,
entre ellos el de pompas de ja-
bón y los juegos para los más
pequeños. A media mañana,
la Asociación Divergentes
ofreció una animada clase de
Zumba para adultos, mien-
tras que a las 13:00 horas, la
Asociación Autismo Bormu-
jos presentó una actuación
especial con la colaboración
del cantante Manuel Muñoz,
un momento emotivo que
destacó la importancia de la
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500 jóvenes, un s lo club

Uno de los equipos de fútbol femenino de la JD Bormujos forma antes de un partido. JUVENTUD DEPORTIVA BORMUJOS

Víctor García-Rayo
SEVILLA |La Juventud Deportiva
Bormujos (JD Bormujos), fun-
dada en 1991, se ha consoli-
dado como un referente de-
portivo en el municipio, ofre-
ciendo oportunidades en dis-
ciplinas como fútbol, balon-
cesto, voleibol y gimnasia rít-
mica. Bajo la dirección de una
junta que tomó el relevo hace
poco más de un año y medio,
el club ha duplicado su nú-
mero de socios, alcanzando
la cifra de 180 y logrando un
crecimiento notable tanto en
número de equipos como en
participación social.

El presidente de JD Bormu-
jos, José Ignacio Aceve-
do, explicó a este medio que
el club alberga actualmente
más de 500 niños y adoles-
centes. En fútbol, la discipli-
na más grande, cuentan con
15 equipos federados, ade-
más de cuatro conjuntos que
compiten en la Liga Duque,
una categoría más regional.
Para el baloncesto, tienen dos
equipos federados, mientras
que en voleibol y gimnasia
rítmica disponen de un equi-
po cada uno, siendo esta últi-
ma una disciplina dedicada a
niñas. 

Este aumento en equipos y
la ampliación de disciplinas
han sido resultado de una
fuerte apuesta por la inclu-
sión, sin listas de espera, lo
que garantiza que todos los
jóvenes que desean partici-
par encuentren un lugar en el
club.

En cuanto a las instalacio-
nes, el club utiliza principal-
mente el campo de fútbol mu-
nicipal y el pabellón, aunque
la demanda hace que las ins-
talaciones estén al límite.
“Los fines de semana, desde
el viernes hasta el domingo,
no paramos”, comentó el pre-
sidente, destacando que tres
equipos llegan a entrenar al
mismo tiempo en el mismo
campo. El Ayuntamiento ha
facilitado temporalmente el
uso de otro campo pequeño, y
próximamente se espera que
los equipos puedan entrenar
en un nuevo campo que se es-
tá construyendo en el munici-
pio.

La filosofía del club busca
equilibrar la competitividad
con la inclusión. Según expli-
có el presidente, aunque los
equipos federados compiten
en ligas de alto nivel, se man-
tiene el compromiso de inte-

MULTIDISCIPLINAR___Bajo las siglas
del JD Bormujos, compiten 23
equipos de diferentes deportes

SITIO PARA TODOS___El club combina
la competitividad con la inclusión,
dando sitio a todos los niños

EL ESTADIO SE QUEDA
PEQUEÑO___Hasta tres equipos
llegan a entrenar al mismo tiempo

POLIDEPORTIVO La entidad local, que aglutina fútbol, baloncesto, voleibol y gimnasia rítmica fomenta la inclusión y el deporte

■ Quince
plantillas
están
federadas y
otras cuatro
juegan en la
Liga Duque.

EQUIPOS DE
FÚTBOL

19

■ El
baloncesto es
la segunda
disciplina con
más
deportistas
del club.

EQUIPOS DE
BASKET

2

grar a todos los niños, ya sea
en competiciones regionales
o federadas. “Es importante
que todos encuentren un lu-
gar y que puedan crecer en un

ambiente donde se sientan
parte”, afirmó. La gestión de
los equipos se realiza eva-
luando el nivel deportivo de
los jóvenes, de modo que ca-

da equipo pueda competir de
acuerdo a sus capacidades,
evitando desequilibrios que
desmotiven a los jugadores.

El club cuenta con el apoyo

del Ayuntamiento, que apor-
ta subvenciones, aunque su
financiación principal pro-
viene de las cuotas de socios y
de la publicidad local.

Rubén León durante un entrenamiento. VIVA

V.G.R
SEVILLA | Rubén León Rondán,
entrenador del equipo senior
del JD Bormujos, analizó su
llegada al club y las expectati-
vas para esta temporada.
Después de una trayectoria
larga pese a su juventud, con
experiencias previas en el Al-
baida y el Gelves, León Ron-
dán se mostró optimista so-
bre su nuevo reto en el Bor-

mujos, al que llegó con la mi-
sión de reconstruir y llevar al
equipo a recuperar la catego-
ría que ha tenido en los últi-
mos años.

“Mi llegada a este equipo
ha sido un poco convulsa. Me
llamaron del Bormujos tras
salir del Gelves en la jornada
6. Aquí el club atravesaba una
situación similar, con un ini-
cio complicado, y pensaron

que yo era la persona adecua-
da”, explicó León Rondán.

El entrenador indicó que en
el Bormujos su principal obje-
tivo es crear una dinámica po-
sitiva y mejorar el rendimien-
to del equipo. “Lo más ideal
tras un descenso no es pensar
en ascender de inmediato. No
podemos ponernos techo, ya
que la liga va a dictar lo que
somos, pero si logramos ge-

nerar una buena dinámica y
las victorias nos permiten as-
pirar a más, perfecto. Lo más
importante es ser prudentes y
reconocer de dónde veni-
mos”, detalló.

El nuevo entrenador tam-
bién hizo hincapié en el im-
pacto que tiene el JD Bormu-
jos en la localidad. “Cuando
tienes experiencia, ya sabes
cómo funcionan los clubes. El
Bormujos mueve gente, tiene
responsabilidad, pero tam-
bién es un club que genera re-
percusión. Eso se nota desde
el primer momento”, apuntó
en unas declaraciones a este
medio.

“Tenemos que ser realistas,
pero sin ponernos techo”

FÚTBOL Rubén León, entrenador del senior del JD Bormujos,  se muestra optimista con el equipo y su crecimiento en las próximas jornadas
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Joaquín Salido trae un oro
de judo a Bormujos

Joaquín Salido junto a sus entrenadores y compañeros tras conseguir el oro. ESCUELA LITHOJUDO

Víctor García-Rayo
BORMUJOS | Joaquín Sali-
do Castilla, un judoka de 26
años, ha conquistado este-
mes el oro en el Campeonato
de Andalucía en la categoría
de más de cien kilos, un logro
que lo sitúa como una de las
promesas en la escena del ju-
do andaluz.

Salido entrena en Bormu-
jos bajo la dirección de Ga-
briel Vera, conocido en el
pueblo como Lito, un entre-
nador con experiencia en el
equipo paralímpico que ha
transformado la preparación
de sus alumnos en auténticas
clases de élite. Para Salido,
Lito no es solo un técnico, si-
no también un motivador que
le ha hecho recuperar la pa-
sión por la competición.

Joaquín relata a este medio
cómo consiguió este título en
su debut en el ámbito compe-
titivo español, tras haberse
formado en Inglaterra, donde
comenzó a entrenar en el
mundo del judo. “He ganado
el Campeonato de Andalucía,
en la categoría de más de cien
kilos. Tuve dos combates y ga-
né ambos por doble waza-
ari”, comenta, señalando que
se trató de una victoria con-
vincente, en la que pudo sos-
tener a sus oponentes en el
suelo con varias proyeccio-
nes sólidas. Con un cinturón

también ha sido una expe-
riencia personal transforma-
dora: “Es una persona muy
cercana, que se preocupa por
ti y por tus problemas”, co-
menta, subrayando la humil-
dad y el compromiso que Lito
demuestra con sus alumnos y
con los vecinos de Bormujos,

que suelen llenar su estable-
cimiento de lunes a jueves. En
el dojo, según relata, se respi-
ra un ambiente inclusivo, con
personas de todo tipo de pro-
cedencia y habilidades, en
una comunidad donde todos
se sienten parte del judo.

La trayectoria de Salido,

aunque prometedora, ha en-
contrado obstáculos burocrá-
ticos. A pesar de su reciente
oro, no podrá participar en el
Campeonato de España del
Sector Sur debido a que su li-
cencia en España es de re-
ciente emisión, tras haberse
registrado en Inglaterra.

JUDO La escuela Lithojudo trajo al p blo un oro en la categoría de más de cien kilos y un nuevo subcampeón de España cadete

SU ENTRENADOR HA SIDO CLAVE___Litho le ha devuelto las ganas de competir  MÁXIMA
EXIGENCIA___El judoka se estuvo preparando para esta competición desde el mes de agosto

Hugo
Carrasco,
subcampeón
de España

V.G.R
BORMUJOS | El pasado 9 de no-
viembre, la Escuela Lithojudo
de Bormujos dejó su huella
en la Copa de España Cadete,
celebrada en Palos de la Fron-
tera. Hugo Carrasco, quien
compitió en la categoría de -
66 kg, logró pasar cuatro ron-
das hasta llegar a la final,
donde, tras una excelente ac-
tuación, obtuvo la medalla de
plata. A pesar de no conse-
guir la victoria, Carrasco fue
reconocido por su rendimien-
to sobresaliente en un torneo
en el que competían más de
40 judokas de diferentes luga-
res del país.

En contraste, su compañe-
ro de equipo Alberto de Diego
tuvo menos suerte, quedando
eliminado en la primera ron-
da del torneo. Sin embargo,
ambos demostraron el nivel
de los judokas de la Escuela
de Judo Lito, que se destacó
por su preparación y constan-
cia.

Gabriel Vera, conocido co-
mo Lito y entrenador de los
judokas, compartió su análi-
sis de la competición en de-
claraciones a este medio:
“Desde mi punto de vista, el
resultado ha sido un poco
agridulce. Es cierto que he-
mos quedado en segunda po-
sición, haciendo grandes
combates, pero nos faltó con-
centración y por eso queda-
mos segundos. Estamos en el
camino; esperamos que en el
próximo ranking podamos re-
ciclar o mejorar el tema de la
concentración. De estos cam-
peonatos siempre se saca un
aprendizaje”.

marrón y una breve trayecto-
ria competitiva en su haber,
ya cuenta con una medalla de
plata en un campeonato uni-
versitario en Inglaterra, don-
de residió y compitió durante
varios años antes de volver a
Sevilla en 2022.

La preparación de Sali-
do para este campeonato ha
sido exhaustiva. “Entrena-
mos en julio, con todo el ca-
lor, y en agosto, aunque el do-
jo estaba cerrado”, cuenta. Su
trabajo físico y técnico ha es-
tado guiado en todo momen-
to por Lito, quien tiene un en-
foque muy particular en el en-
trenamiento, con sesiones
que combinan preparación fí-
sica y técnica específica para
la competición. Salid0 expli-
ca que, a diferencia de otros
métodos tradicionales, en el
dojo de Lito se emplean cir-
cuitos y entrenamientos es-
pecíficos de combate que re-
sultan “completos” y efecti-
vos para enfrentar los desafí-
os del tatami. Además, desta-
ca que el enfoque de su entre-
nador en los detalles ha sido
fundamental para su desarro-
llo, especialmente en técni-
cas como el uchi-mata, una
proyección que ha tenido que
adaptar debido a su altura.

Para Salido, entrenar con
este ex miembro del cuerpo
técnico de Judo paralímpico

V.G.R
BORMUJOS | Marta Librero es
bormujera de toda la vida, y el
tiro con arco ha pasado de ser
una curiosidad a una pasión
que la ha convertido en una
destacada figura en el Club
Deportivo Arqueros de Bor-
mujos. “Todo empezó cuando
mi entrenador, Miguel, me in-
vitó a probar suerte con el ar-
co”, comenta. Fue en un cam-

peonato de Andalucía, donde
ella inicialmente acudió solo
para echar una mano, cuan-
do tuvo su primer contacto
con el deporte. “Miraba a los
competidores y pensaba, ‘yo
quiero hacer eso’”, recuerda
con una sonrisa

Ahora, con 21 años, Marta
ha recorrido un largo camino
y ha acumulado experiencia
a nivel regional y nacional.

Empezó en la categoría están-
dar, pero sus progresos la lle-
varon pronto a la categoría
olímpica. “Fue un inicio com-
plicado, especialmente con la
pandemia, cuando entrenaba
desde casa como podía”, se-
ñala

Como parte de la directiva
del club, Marta anima a los
vecinos de Bormujos a acer-
carse al campo de tiro y cono-

cer el deporte, donde además
de técnica, se forjan amista-
des. Marta, quien a diario
ayuda y entrena a sus compa-
ñeros, subraya que el tiro con
arco es también una forma de
liberar la mente. “Cuando
tengo el arco en las manos,
solo existe el arco”, afirma,
describiendo cómo esta prác-
tica le permite concentrarse y
desconectar.

Para Marta, el tiro con arco
no solo es un deporte, sino
una familia. “Quienes llegan
al club, siempre encuentran
apoyo de los demás arqueros,
en material, conocimiento o
consejos”.

Marta invita a los bormujeros
a descubrir el tiro con arco

TIRO CON ARCO Con cinco años de experiencia, Marta, arquera y entrenadora, inspira a nuevos talentos desde el CD Arqueros de Bormujos

Marta Librero durante una competición de tiro con arco. VIVA
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El pueblo se
volcó de
forma masiva
para mandar
su apoyo a los
afectados por
la DANA

SOLIDARIDAD Los vecinos no dudaron a la hora de colaborar y enviar todo tipo de productos a los afectados por la DANA en Valencia

Vecinos, asociaciones y Ayuntamiento se volcaron para apoyar a los valencianos afectados por la DANA. AYUNTAMIENTO DE BORMUJOS

Víctor García-Rayo
Bormujos ha demostrado una vez más su
espíritu solidario, movilizándose masi-
vamente para ayudar a los afectados por
la DANA que ha azotado a  Valencia. Des-
de donaciones de material hasta la orga-
nización de envíos masivos, asociacio-
nes, vecinos y el Ayuntamiento han uni-
do esfuerzos para enviar recursos esen-
ciales y apoyo a quienes más lo necesi-
tan.  

La Asociación Fibrovida de Bormujos
se sumó a esta ola solidaria con una do-
nación destinada a las personas afecta-
das por la catástrofe. “No podemos mirar
para otro lado y queremos aportar nues-
tro granito de arena. Enviamos nuestras
más sinceras condolencias a las familias
de las víctimas y mucha fuerza para to-
dos los afectados”, expresó la organiza-
ción.  

Por su parte, la Policía Local de Bor-

mujos se ha integrado en la iniciativa
provincial de los cuerpos de seguridad,
aportando uniformes, mascarillas y
guantes para sus compañeros en Valen-
cia. Estos materiales permitirán a los
agentes valencianos continuar con su la-
bor en las zonas más golpeadas por el
desastre. 

La colaboración ciudadana fue masi-
va desde que el Ayuntamiento hizo el lla-
mamiento y se organizaron varios envíos

de ayuda. Vecinos y voluntarios carga-
ron tres camiones con más de 100 palés
llenos de productos básicos y recursos
esenciales donados por los habitantes
de Bormujos. “Gracias a todos los que os
habéis acercado a aportar vuestro grani-
to de arena, a los vecinos que dedicaron
su tiempo libre y a los voluntarios de Pro-
tección Civil por su esfuerzo incansa-
ble”, expresó el Ayuntamiento en las re-
des sociales.  

100 palés de ayuda de los bormujeros
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1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 HORIZONTALES. 1: Ciudad de Alemania. Del
verbo ir. 2: Coaccionaron. 3: Manojo (Pl). 4:
Nombre de mujer (Pl). Al revés, del verbo ir.
Nombre de letra.-5: Meta. En Andalucía, al-
morta. 6: Inventar. Sufijo de sustantivo y ad-
jetivos. 7: Airoso, garboso. 8: Cacería de osos.
Nombre de letra (Pl). 9: Al revés, acertara.
10: Dios de los antiguos egipcios. Vislum-
brar.- 11: De color amoratado (Fem). Patrona.

VERTICALES. 1: Dícese del afijo que va ante-
puesto (Pl). 2: Individuos de un grupo étnico
establecido en la India con anterioridad a los
arios. Del verbo ir. 3: Aparecer de nuevo e in-
opinadamente.- 4: Al revés, escamotee. Río
europeo. Prefijo. 5: Río español. Parterre,
macizo. 6: Cierta moneda. Personaje de la Bi-
blia. 7: Debilitan, quitan las fuerzas. Nombre
de mujer. 8: Prestan atención. 9: Del verbo ir.
Municipio de Valencia. 10: Pintor holandés.
Al revés, insertas. 11: Al revés, símbolo quí-
mico. Enjaretara, encasquetara.

CRUCIGRAMA.HORIZONTALES. 1:
Dresde. Iba. 2: Presionaron. 3:
Ramilletes. 4: Evas. arI. Ce. 5: Fin.
Arvejón. 6: Idear. An. 7: Jacarandoso. 8:
Osería. Eles. 9: aranitA. 10: Atón. Ver. 11:
Cárdena. Ama. VERTICALES. 1: Prefijos.
2: Drávidas. Va. 3: Remanecer. 4: esiS.
Aar. Ad. 5: Sil. Arriate.  6: Dólar. Aarón. 7:
Enervan. Ana. 8: Atienden. 9: Iré. Oliva.
10: Bosco. seteM.  11: aN. Endosara.Complete el tablero

de 81 casillas,
dispuestas en 9 filas
y comnas,
rellenando las
celdas vacías con
los números del 1 al
9, de modo que no
se retipa ninguna
cifra en cada fila ni
en cada columna, ni
en cada cuadro.

SUDOKU

SUDOKU CRUCIGRAMA SOLUCIONES
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